

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
En Tortosa, al mes.. . . . .	1 Peseta
Fuera, trimestre.. . . . .	3
Extranjero, id. . . . .	7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales	

**TORTOSA**  
Martes 14 de Junio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 129

## La bahía de Guantánamo

Este parece ser el punto escogido por los norteamericanos para establecer su base de operaciones terrestres en el departamento Oriental de Cuba.

La bahía es inmensa y de costas bastante despobladas, existiendo en ella cabida para escuadras numerosas.

Se divide en dos partes: la exterior, que es donde suelen fondear los buques de gran porte, y la interior, ó bahía de Iva, separada de aquella por un estrecho canal.

La boca de entrada de la bahía exterior tiene dos millas de ancho.

Desde ella hasta el límite interior de la de Iva hay unas 10 millas (tres leguas y media) de distancia.

En la bahía exterior está el caserío ó embarcadero de la Caimanera, extremo de un ferrocarril que pone en comunicación la bahía con Santa Catalina de Guantánamo, cabeza del partido judicial de este nombre, con 7.000 habitantes.

En todo el Ayuntamiento, formado por dicha población y unos 16 case-rios, había antes de la guerra 17.000 almas.

Las producciones principales son el café y la caña de azúcar.

En Santa Catalina se formaron, y existen aún, las célebres escuadras voluntarias de Guantánamo, milicia local que prestó grandes servicios á las órdenes del bravo comandante Garrido, cuya muerte acaeció hace poco tiempo.

Según la organización militar de Cuba publicada en Mayo último, operaba en aquella jurisdicción una brigada á las órdenes del general Pareja, constituida por los batallones del Príncipe primero y segundo de Simancas, Toledo, Talavera y Córdoba, más las guerrillas, primera segunda y tercera de Duaba, y una compañía de transportes y una sección de montaña.

En el Llano de Guantánamo y formando parte de su brigada, había una columna ligera, compuesta de un escuadrón del Rey y las guerrillas movilizadas del primero y segundo de Simancas.

## CUBA

El general Blanco transmite un telegrama del general Linares en que

se participa que á la escuadra del bloqueo de Santiago se han unido hasta 11 buques de transporte. La inferencia de que esos buques conducen la expedición, parece natural; pero puede preguntarse por qué tales buques no entraron directamente en Guantánamo, donde han ocupado ya los americanos un punto del interior de la bahía, llamado la Caimanera. No parece lógico que se hayan presentado á la vista de Santiago para luego, ya puestas en guardia nuestras autoridades, ir á buscar paraje de desembarco, que debió estar elegido antes de zarpar la expedición.

Aparte de este motivo de duda, tenemos las informaciones muy exactas de algunos corresponsales ingleses, que pintan, hace quince días, como apenas empezada la movilización de los voluntarios, y como muy atrasada la del ejército regular. Claro es que en quince días esta última puede haber adelantado mucho; pero á lo más á que pueden aspirar, á nuestro juicio, los americanos por ahora, es (y lo hemos dicho muchas veces) á establecerse en un punto de la costa, fortificándolo contra el ataque de nuestras tropas, para utilizarlo más adelante como base de las operaciones de invasión; para operaciones ofensivas no disponen hoy de número suficiente de tropas, ni el estado de terreno en Cuba, entrada ya la estación lluviosa, se presta á ellas.

En la posibilidad de que unos 20.000 hombres desembarquen la mitad ó algo menos en Guantánamo, en Baiquiri ó en otro punto no lejano de Santiago se ofrece el caso verosímil y aun probable de un combate, y conviene no dar á la opinión como fuerzas despreciables por su calidad y organización las que pongan en tierra los americanos.

Pertenecerán estas seguramente á los regimientos del ejército regular, aumentados al pie de la guerra con voluntarios. En esos cuerpos el soldado está muy bien instruido bien armado y equipado, aunque mal vestido con relación al clima. Los oficiales son excelentes y muy celosos de la disciplina, como que todos proceden de la Academia de West-Point, que está á la altura de las mejores de Europa.

La parte débil del ejército americano es su falta de instrucción para la gran guerra, debida á que los cuerpos viven generalmente diseminados por las fronteras; con lo cual se hace imposible la práctica de la táctica combinada, así como del servicio de los

cuerpos auxiliares; y como consecuencia puede decirse que desde el grado de comandante de batallón para arriba, los jefes y generales americanos tendrán que hacer su aprendizaje al frente nuestras tropas, ya aguerridas por tres años de campaña aunque en guerra irregular.

Esta falta de instrucción en la gran táctica, y la inexperiencia en los servicios logísticos, se une á las condiciones nativas del soldado americano para imponerles la guerra defensiva. Esos soldados son sólidos en la defensa, y muy afectos á atrincherarse, para lo que tienen particular habilidad; además como toda tropa bisoña, necesitan estar oyendo siempre á su lado el cañon de la artillería, muy difícil de transportar por las sendas y escabrosidades del territorio en que han de desembarcar.

La consecuencia natural es, que de haber desembarco, habrá ataques de nuestras tropas á posiciones americanas sólidamente defendidas por trincheras y artillería. Los triunfos de nuestros soldados no deben, pues, ser rebajados de antemano por un desprecio injustificado del enemigo con quien tendrán que combatir.

(De *La Correspondencia de España*).

## Los bombardeos

El bombardeo puede dirigirse contra las obras de fortificación que defienden una ciudad ó posición, ó contra el caserío de las poblaciones. Lo más frecuente, cuando de plazas fuertes se trata, es que se dirija contra obras y caserío á la vez.

Dejando ahora aparte todo lo que se refiere á la guerra terrestre y concretándonos á la marítima, ó sea al bombardeo de puertos por escuadras, hay que hacer notar, ante todo, la ventaja que tienen las baterías de tierra sobre los buques, siempre y cuando que estén dotados de cañones del suficiente alcance.

Las baterías modernas, sean acamataadas, con cañoneras ó embrasuras, ó á barbata, ofrecen, por lo general, escasisimo relieve.

Puede decirse que están constituidas por una masa de tierra de considerable espesor, tras de la cual permanecen ocultas las piezas. Así presentan muy poco blanco; una faja de dos ó tres metros de altura, apenas perceptible sobre la playa cuando se la ve desde los cuatro ó cinco kiló-

metros de distancia á que se colocan los buques.

El tiro de éstos, por exacto que sea, no lo puede ser tanto nunca como el de una batería terrestre; el balance producido por el oleaje: el movimiento del barco, que no puede permanecer inmóvil, se pena de ofrecer un blanco fijo á los disparos de la plaza, y otras causas, hacen que sea muchísimo mayor el número de los proyectiles que caen fuera de la batería que el de los que dan en ella.

De éstos los que lo hagan entre los revestimientos de tierra que las cubren podrán producir deformaciones, pero no inutilizarán la obra; y solamente los que penetren en el interior serán los que desmontaran cañones y matarán á los artilleros. Mas separadas entre si las piezas por espesos traveses, el daño producido en una pieza y su servicio no afectará á las otras de la batería.

Los buques, por su organización más delicada y su mecanismo más complicado, si bien merced á la coraza no sufrirán los efectos de muchos de los proyectiles que les alcancen; en cambio, cuando alguno penetra en ellos pueden ser echados á pique, volados, ó por lo menos, sufrir tan graves averías que no les permitan seguir combatiendo.

Así es que, entre baterías de buenas condiciones, aunque sean provisionales, esto es, construidas de tierra y bien artilladas, y una escuadra poderosa, la ventaja esta de parte de aquellas.

Respecto al casco de la población bombardeada, el efecto varia, comenzando por ser más moral que material. El jefe que ordena un bombardeo busca, ante todo, deprimir el ánimo de los habitantes para que estos, amedrentados por la pérdida de vidas y haciendas, hagan presión sobre el gobernador de la plaza, obligándolo á capitular.

De aquí que, aunque sea crueldad, se procure evitar que salgan las mujeres y los niños, sobre los cuales ha de producir más impresión el bombardeo.

## Crónica de las guerras

DE CUBA

**Crucero yanqui con grandes averías**

Madrid 13, 2'35 t.

El «Heraldo» ha recibido un cablegrama de Cayo Hueso en el cual se

dice que el crucero yanqui «Venton» ha llegado á aquel puerto con grandes averías, pues su casco se halla acribilado de balazos recibidos en el ataque de Cárdenas.

### La situación de Cuba, según un jefe rebelde

Telegrafian de Tampa á «L' Eclair» que un corresponsal de este periódico ha celebrado una interview con un coronel rebelde de las fuerzas que manda Máximo Gomez.

El coronel rebelde ha declarado que el general Blanco tiene organizado un servicio telegráfico á lo largo de la costa que funciona con gran regularidad y le permite conocer la situación de los buques yanquis.

Añade que hay en Cuba un ejército español de 80.000 soldados útiles y se cuenta con viveres para más de ocho meses.

### Averías en la escuadra yanqui

El señor Capdepón ha manifestado en la sesión del Congreso que, según telegramas de Cuba, en el último bombardeo de los norteamericanos sobre Santiago sufrieron los buques enemigos grandes averías.

Las piezas de nuestros fuertes hicieron nutrido fuego sobre los buques enemigos.

Un disparo de nuestras baterías hizo reventar una de las piezas de mayor calibre del «Massachusetts», bariendo la cubierta, causando grandes destrozos y bastantes bajas en los tripulantes.

Otros disparos de las fortalezas hicieron grandes averías á bordo del «New York» y de otros buques enemigos.

El número de bajas causadas ha debido ser considerable.

### DE FILIPINAS

### Tranquilidad en las Visayas

Madrid 13.

El Gobierno ha recibido un despacho, en que el general Rios hace consultas al ministro de la Guerra sobre asuntos del servicio.

El parte acusa tranquilidad en las islas Visayas, y no dice una palabra de Manila ni de Luzón.

### VARIAS NOTICIAS

### La escuadra de Cervera

Madrid, 13, 3'25 t.

El *Imparcial* ha recibido un telegrama de la Habana en el que se dice que la escuadra española no debe hallarse en Santiago de Cuba.

Funda esta apreciación el corresponsal en el hecho de que en el último bombardeo contra Santiago no salieron los buques españoles á batir á los yanquis, cuando se sabía que éstos tenían escasas municiones.

Este despacho ha sido muy comentado.

La opinión sigue dividida al apreciar la situación de nuestra escuadra.

### Síntoma de próxima paz

En los círculos políticos se afirma que el gobierno ha telegrafiado al señor León y Castillo ordenándole que

suspenda las negociaciones del empréstito.

Esto se aprecia en los círculos como un síntoma de próxima paz.

### El «Terror»

En el departamento de Marina se ha recibido la noticia oficial de hallarse en el puerto de San Juan de Puerto Rico el «destroyer «Terror» y otros cuatro torpederos españoles.

Esta noticia ha impresionado bastante desagradablemente á los yanquis, porque todos creían que el «Terror» había sido echado á pique por el acorazado «Oregon».

### Para los heridos españoles

Paris 13.

La opulenta señora de Iturbe, que es una hermosa y distinguida malagueña, ha convertido el salón de su palacio en obrador, donde se confeccionan curas antisépticas para los soldados de España.

Ayudan á la Sra. de Iturbe en esta piadosa labor las señoras de la aristocracia francesa.

## CRONICA

### Carta Pastoral

Nuestro bondadoso Prelado ha tenido la galantería de enviarnos un ejemplar de la elocuente Pastoral que ha publicado dirigida al clero y fieles de la diócesis.

Agradecemos la distinción con que nos ha honrado nuestro amantísimo Sr. Obispo.



El domingo á las once de la mañana fué conducido á la última morada el cadáver de nuestro muy querido y respetable amigo D. Francisco Dalmau y Forcada.

Su honradez y carácter franco, habianle captado generales simpatías, durante los muchos años que se dedicó al comercio. Formó parte varias veces de este Ayuntamiento y desempeñó otros cargos con aplauso del vecindario.

Su muerte ha sido muy sentida en esta ciudad donde contaba con muchos y buenos amigos como lo demostró el numeroso acompañamiento que seguía al féretro compuesto de todas las clases de la sociedad y partidos políticos.

Descanse en paz el que fué buen esposo, cariñoso padre y excelente amigo y que el Dios de los justos haya acogido su alma en su Santa morada y dé á su distinguida esposa é hijos la resignación cristiana necesaria ante la pena que lloran.

La redacción de *La Verdad* les envía su mas sentido pésame y se asocia á su dolor.

D. E. P.

### Enhorabuena

Se la damos y muy cumplida á nuestro distinguido amigo el ilustre

Sr. D Miguel de los Santos Camps por haber sido nombrado Canónigo de la Metrópoli de Valencia.

Aunque sentimos deje esta población en donde cuenta con generales simpatías, nos alegramos por otra parte de la merecida prebenda que ha obtenido en la bella ciudad del Turia.

### Instalación Salvatella

El último número de «El Gato Negro» publica un precioso grabado de la instalación de maquinaria del inteligente industrial de Tortosa D. Marcelino Salvatella que tanto ha llamado la atención de los visitantes por la importancia de los aparatos que expone que son sin duda fruto de un gran estudio de las necesidades agrícolas de nuestros tiempos pudiendo asegurarse que han de reportar grandes beneficios á los que aprovechen tan útiles aparatos que representan el progreso de la industria olivarera.

Damos la más cumplida enhorabuena á nuestro querido amigo, deseando que vea recompensados sus sacrificios.

El más cumplido elogio que podíamos hacer del distinguido industrial tortosino lo hace con justicia toda la prensa de Barcelona.

### Innovación religiosa

Con objeto de anunciar al pueblo fiel los días que habrá sermón en la Santa Iglesia Catedral y al propio tiempo noticiarle quien ocupará la Sagrada Cátedra, el Sr. Presidente del Excmo. Cabildo ha dispuesto que la víspera del día del sermón se anuncie por campana, al toque de Almas. Si ha de predicar el Ilmo Sr. Obispo, la *Agustina* tocará doce campanadas á la citada hora; ú ocho si el orador hubiese de ser algún señor Capitular. Cuando se trate de otro eclesiástico que no pertenezca al Excelentísimo Cabildo únicamente habrá cuatro campanadas que se tocarán con la *Cándida*.

Comunicamos á nuestros lectores esta innovación, de igual modo que seguiremos transmitiendo todas aquellas que lleguen á nuestras noticias.

### Ciclistas tortosinos

Leemos con el mayor gusto, en el *Noticiero Universal* de Barcelona, de anoche.

«Procedentes de Tortosa han llegado á esta capital los distinguidos ciclistas don Juan Moreso, don Francisco Duart, D. Luis Soler y don Eduardo Roca. Han realizado el viaje en bicicleta, habiendo salido de Tortosa el viérnes por la mañana, pernoctando en Vendrell, de donde salieron ayer con dirección á Barcelona, á donde llegaron, después de haber pasado por Villafranca, Villanueva y Sitjes.

Han hecho el recorrido con toda felicidad.

Hoy, varios socios de la floreciente agrupación ciclista *El Pedal*, han

convidado á comer en Vallvidrera á un apreciables compañeros de sport.»

### El mundo en la mano.—

### Teatro de la guerra

Este Mapa, el mas importantísimo y exacto de cuantos se han publicado, facilita de una manera notable el curso de la guerra y la ruta de las escuadras, tanto en Cuba y Filipinas como en las demás colonias españolas atacadas por los yanquis.

Véndese en la acreditada librería de D. Francesco Mestre, Rosa, 19 Tortosa.

### Modista en trajes y sombreros

Maria Ros, de Valencia, reputadísima Modista en trajes y sombreros modelos y creaciones parisien é inglesas ha dado gran desarrollo á sus importantes talleres y estudios sitos en lo mas céntrico Plaza de la Reina y calle de la Paz entrada por la calle de Luis Vives.

Envía figurines á quien los solicite y por ellos se convencerán de su elegancia de los trajes y de la economía en los precios.

Dicha excelente y práctica idea de dar á conocer y demostrar sus peritísimos conocimientos en lo mas saliente de la moda, seguramente le cautivarán el aprecio y la simpatía de las inteligentes de esta localidad.

### La Revista Moderna

Los grabados, la poesía en la guerra, Vilazquez, por Mariñas, la voladura del *Merry-Mac*, resto del mismo, la bahía, casa de la moneda y otros muchos forman el último número de tan importante revista. La parte literaria corre á cargo de los primeros literatos.

### Barcelona Cómica

Llena de grabados de oportunidad y de chistes ilustrados de Gascón y otros de nuestros primeros dibujantes viene dicha revista, pero en correos han tenido la amabilidad de *jarmarse-lo* porque era bueno. Que les haga buen provecho á pesar de habernos privado de tan grata visita.

### «Vida Nueva»

Se ha publicado el primer número de este semanario popular á diez céntimos.

Los escritores que firman dicho primer número en artículos, estudios financieros, costumbres, poesías, etcétera; son los señores Cavia, Picón, Eusebio Blasco, Luis Paris, Rodrigo Soriano, Campoamor, Dicenta, Ramos Carrión, Tomas Maestre, Verdes Montenegro, Vital Aza, Ferrari, Prieto Mesa, Soria, Jurado de la Parra, Pablo Iglesias, Sellés, Zeda, Lluria, Nackens, Cadenas, y otros muchos escritores populares y poetas célebres.

De venta en la librería Bernis calle del Obispo Aznar.

## Cantares

Mi corazón es de roca;  
Pero por Dios no me llores,  
Que el agua gasta las peñas  
Y el llanto los corazones.

Madrecita, que me roban  
Y me matan á la vez.  
¡Mi corazón y mi vida  
Se los lleva una mujer!

Hombre de más corazón  
En el mundo no se vé.  
¡Y lloraba como un niño  
Al lado de una mujer!

Buscaré de zanja en zanja  
Aquellos cabellos rubios  
Y aquellos ojos azules  
Que ya no están en el mundo.

¡Cuánta fatiguilla paso  
Cuando te encuentro en la calle  
Para secarme una lágrima  
Sin que se aperciba nadie!

NARCISO DIAZ DE ESCOBAR

\*\*

### AMOR FILIAL Y AMOR PATRIO

Cuanto más desgraciada una madre,  
En el hijo ha de haber más amor:  
Cuanto más desgraciada la patria,  
Mas orgullo en llamarse español.

JOSÉ ECHEGARAY.



## Escultura

Su origen se remonta á la más distante antigüedad. Los egipcios se vanagloriaban de haberla descubierto: los griegos atribuían su invención al padre de Dibutada, alfarero de Siyone, el cual, prendado de la obra de su hija, que había delineado en la pared la sombra de su amante, imaginó rellenar de arcilla aquellos contornos, por cuyo medio hizo una figura de perfil, la que coció en el horno, dando de este modo la primera idea de la escultura.

De todos modos, y sea esta versión la más generalizada, cabe exponer

que es difícil señalar la época y el lugar en que nació este arte, cuya invención tampoco puede atribuirse á un pueblo sólo.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

## Correo de la tarde

### El Papa y la Reina Regente

Madrid 13 10'35 m.

Dicen de Roma que Su Santidad manifestó hace días á la Reina Regente de España que si lo creía conveniente estaba dispuesto á gestionar la intervención de las potencias para obtener la paz.

Doña Marina Cristina díjese que le contestó dándole las gracias y diciendo que en el momento oportuno la intervención del Pontificado sería muy de agradecer.

### Alemania decidida

Paris 13, 9'30 m.

Los telegramas de Berlín dicen que Alemania está decidida á impedir el bombardeo de Manila habiendo enviado á aquella bahía varios buques de guerra para evitarlo.

Marchan además otros buques á aquel puerto para reforzar á los primeros, y hacerse respetar en caso necesario del comodoro norteamericano y de las huestes del traidor Aguinaldo si se opusiera á la consigna que llevan los mencionados buques.

### Los rebeldes cubanos

Madrid, 13, 1'18 t.

Un telegrama oficial de la isla de Cuba da cuenta de varios combates librados entre nuestras tropas y los rebeldes.

En la provincia de Matanzas, fuerzas al mando de Bermúdez Ayala sostuvieron un empeñado combate con el enemigo de Cumanayagan.

Causamos á los insurrectos numerosas bajas, entre ellas un titulado capitán.

En otros encuentros les matamos un titulado teniente y herido doce hombres.

Por nuestra parte ocho muertos, entre ellos dos oficiales.

El batallón de Cataluña en Río San Juan causó al enemigo doce muertos, cogiéndoles seis caballos, cuatro armas y un botiquín.

Nosotros tuvimos cinco heridos.

### Noticias favorables

Madrid, 13, 8 n.

Hace un momento que el general Correa ha ido á Palacio, donde se dice que ha leído á S. M. la Reina un telegrama que acaba de recibir de Cuba y que se supone que contiene noticias muy favorables á España.

### En Santiago de Cuba Entierro de los marinos

Madrid, 13, 7 t.

De Santiago de Cuba se recibe un despacho que relata el entierro del teniente Acosta, segundo comandante del *Reina Mercedes* y sus infortunados compañeros.

El acto fué una gran manifestación de duelo.

El numeroso acompañamiento iba presidido por el almirante Cervera, el arzobispo, y los generales Toral y Rubí.

### Las Visayas.-Rebelión en Mindanao

Madrid, 13, 11'40 n.

El despacho del comandante general de las Visayas (Filipinas) á que hice referencia dice lo siguiente:

«Aunque tengo enviados cuatro vaporcitos á Luzón continuo sin noticias de Manila.

»Fuerza enemiga interrumpió el telégrafo al Sud de Luzón.

»Según noticias de un cañonero inglés el día 1.º estaba Manila en igual situación.

»En Cádiz (Panay) está la vida normalizada.

»Los moros de Mindanao han atacado la trocha Tucurán-Tineo-Marahuit. Fueron rechazados y dejaron 36 muertos. Nuestras bajas fueron de 7 muertos 18 heridos.

»Las rancherías culpables han sido destrozadas por la escuadrilla de la gunea de Lanao.

»Un crucero enemigo entró en este puerto á la madrugada del 6, todavía de noche, con las luces apagadas, reconociéndolo y saliendo hacia el Sur.

»Carezco de noticias de la escuadra enemiga.

»Tomo medidas para atender á tropas y vecindario. Levantado espíritu en tropas del territorio».

### Lo que dice Sampson

Madrid, 13, á las 12'25 m.

Londres 12.—Telegramas de Washinton dan cuenta de que el almirante Sampson ha mandado una enérgica comunicación á su Gobierno quejándose de que no secundan sus movimientos los ejércitos que se hallan inactivos en Tampa.

Añade que él responde de que Cervera no saldrá de Santiago, pues si llegase á salir él se levantaría la tapa de los sesos.

Se lamenta finalmente de que se le obligase á bombardear Santiago y Puerto Rico; ataques que no dieron ningún resultado.

### Invento

Madrid, 14, á la 1'15 m.

Con éxito se han verificado en Cádiz las pruebas de un aparato de guerra recién inventado.

### La escuadra de Santiago sin novedad

Madrid, 14, 12'30 m.

Se han recibido despachos de Santiago de Cuba que afirman que no ha ocurrido novedad en las dotaciones del «Oquendo», «Vizcaya», «Infanta María Teresa» «Cristobal Colón» y de los destructores.

Los maquinistas del *Vizcaya* particularmente han hecho saber que no sufrieron ningún daño en el combate del viernes.

### «La Epoca» pide la paz inmediata

Madrid 14, 12'30 m.

Llama sobremanera la atención el editorial que esta noche publica «La Epoca».

Tratando de la guerra, dice que la cuestión está ya prejuzgada, y que será vencida España.

Como el honor nacional está salvado, concluye el articulista en que España debe procurarse que se restablezca la paz cuanto antes mejor pues de negociarse más tarde, habrá de ser en peores condiciones.

### Las bajas del enemigo

Madrid 14, 12'0.

Según los despachos de origen inglés, en la en la escuadra americana hubo 80 muertos durante el bombardeo de San Juan de Puerto Rico, juramentándose á bordo para ocultarlos.

Las averías del «New York» (insignia del almirante Sampson) y del «Massachussets» requieren dos meses en trabajos de reparación.

## Gran baratura

Sombrerería «La Económica»

DE

# Antonio Delsors

3 Ciudad 3.—TORTOSA

### Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios; sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

## Taller de Camisería

DE

D. JOSÉ VALLESPÍ

Temporada de verano

Gran surtido de camisas á medida á 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e coceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su

correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.--Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL

### PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es ademas.

### Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, acideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menstrio, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos cuya causa suele residir en el estómago, Sustituye en todos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simple purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

### Compra venta y exportación de aceites

DE

Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

### Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuanto deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

DISPONIBLE



Escultura